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踢世界杯是种激励
“唯有用行动表达热爱”

昨天，以”超越”为主题的国际足
联女足世界杯奖杯巡展在上海同济大
学举行。据了解，这座奖杯将到访
2023年女足世界杯32支参赛球队所
在的国家和地区，激励、领导和发掘未
来女足人才，为7月赛事的开幕预热，
这也是历年奖杯巡展活动中规模最大
的一次。

本次巡展活动中，上海是第五
站。现役女足国脚张馨和2006年亚
洲足球小姐、原女足国脚、中国女足助
理教练马晓旭，原澳大利亚女足国脚
格蕾斯·吉尔一同出现在活动现场。

如何说服一个从未接触过足球的
女孩去踢球？这是现场抛给女足姑娘
们的第一问题，原本应该第一个回答
的张馨思考了很久，她说：“我觉得我
没有立场去说服别人，我并没有作为
这样一种角色的资本，每个人都有自
己的喜好和对于自己人生的选择。”

“对于这一问题，我唯一想展现出
来的就是球场上的表态。只有你真正
对于这项运动有了热爱的感觉，才能
开始参与其中并且坚持。”张馨表示，
中国女足是在用实际行动诠释对于足
球的热爱，“我们中国女足现在处于一
个慢慢往上走的趋势。亚洲杯夺冠之
后，我觉得这就是用自己的亲身经历
来感动别人，尤其是那些和我们一样

怀揣着足球梦想的女孩，同时带动
更多女孩加入到足球这项运动中
来。”

亚洲杯的经历之所以带
来感动，并非来自于冠军这一

头衔本身的光环，而是其
过程，每一个细节都令

张馨记忆犹新，“从
踢越南开始，我们

就不算很顺，都
是先失一球，

然后再扳
回来

的。进入到半决赛之后，我们其实已
经进入到世界杯了嘛。当时，水导就
一直和我们说，要享受这个舞台，让我
们不要有包袱。”丢掉包袱的想法在决
赛中形成一臂之力，将落后的场面改
了回来。

“决赛的困难程度比踢日本那场
更大，因为我们是先落后两个球，很长
一段时间都处于落后，然后再扳平，直
到最后时刻才取胜的。”张馨回忆道，

“下半场，所有队员都一下子把那股劲
儿都拧在一起了，既然当时已经落后
两个球了，那还不如放手一搏。水导
的换人也比较神奇，发挥出了每个队
员自身的特点。我们所创造的机会也
都牢牢把握住了，足球比赛中的运气
成分也很重要，最后实现了翻盘。”

“其实我们当时也没有过多的想
法。作为我个人的话，就想着发挥出
自己擅长的东西，以精准的传球给队
友制造机会，就是这么简单。足球比
赛有太多的未知，有时候需要依靠阅
读比赛的能力去应对突发情况。”比赛
结束的那一刻，张馨的反应就和她的
场上表现一样冷静，“没有什么特别的
情绪，就是觉得好累呀！”

“中国女足有自身的优势”
7月20日至8月20日，女足世界

杯将在澳大利亚和新西兰举行，由水
庆霞执教的中国女足将迎来全新的旅
程。目前，中国女足的世界杯小组赛
赛程已经出炉，分别为7月22日对阵
丹麦，7月28日对阵海地，8月1日对阵
英格兰。

对于张馨来说，这段旅程充满挑
战性，如能成真，自己就将迎来职业生
涯的首届世界杯。“我也是第一次参加
世界杯，很激动也很兴奋，更多的是一
种激励。”张馨表示，“从事足球这项运
动，最高的舞台就是世界杯，这也是每
个人的梦想。期待我和我的队友、教
练团队一起脚踏实地把每场比赛打
好，走得越远越好。希望在接下去有

限的时间里好好提升自己，在世界杯
的舞台展现出自己最好的一面。”

根据女足世界杯的赛制，每个小
组前二名将进入16强，此后通过淘汰
赛决出冠军。对于中国队来说，同组
对手英格兰是夺冠热门之一，另一支
欧洲球队丹麦的实力不可小觑。

不久前，球队前往欧洲拉练，与两
支欧洲球队以及两支西甲女队共进行
四场热身赛，战绩为2胜1平 1负。其
中在两场国际A级赛中，中国队以1比
4不敌瑞典、0比0战平爱尔兰。被问
及与欧洲球队之间的差距时，张馨坦
言：“我觉得要正视差距的存在，但我
们中国女足有我们自己的优势。在这
种国际舞台上打国际比赛时，我们也
是有机会把自身的优势展现出来的。
希望大家一起团结起来，我觉得还是
有很大希望的。”

最后一个小组赛对手海地通过附
加赛晋级世界杯，相对神秘。单看排
名，海地是同组排名最低的球队，中国
队如果要想在本届世界杯上有所作
为，海地是必须战胜的对手。中国队
对海地的研究早就开始了，“不是说神
秘，只是她们第一次进入世界杯。我
们也看了她们很多的比赛录像，她们
有很多球员都是效力于法甲的，其实
我们也是比较熟悉她们这种风格的，
我们应该没问题。”张馨说。

此后，中国队还将前往海外拉练，
计划与西班牙等队展开热身。“那肯定
是非常期待的。”张馨认为，这样的比
赛机会很宝贵，“和比自身强的球队比
赛可以给到我们很好的反馈，让我们
知道有哪些地方需要弥补，这是很好
的锻炼机会，让自己正视与别人的差
距，对自己也会有很好的提升，这是最
重要的。”

有记者试图从技战术角度了解中
国女足的备战情况：“水导是怎么总结
热身赛的？有没有对你们进行一些针
对性的训练？”

张馨笑了笑：“这就不方便透露
了！”

张馨的另一个身份是上海女足的
一员，她说自己很荣幸，可以在上海和
女足世界杯奖杯来一次亲密接触。她
最想告诉有梦想的女孩们一句话：“坚
持自己想做的事，永远不要放弃梦
想！”

张馨就是这样在做的。2017年，
25岁的她在踢球的黄金年龄选择了
婚姻，她直接退役并生了个孩子。因
为内心无法放下对于足球的感情，她
在2019年2月重返绿茵场，那时候，儿
子只有八个月大。对于一位母亲来
说，这一选择就意味着既要牺牲陪伴
儿子的时光，还要和自己产后的身体
机能进行对抗。

因为她的坚决、坚强和坚持，一切
都获得了回报。“儿子现在五岁了，他
知道我的职业，现在也会来现场看女
超联赛，就在场边为妈妈加油。”一次
次靠近梦想的张馨从来都没有觉得，
妈妈和球员两者之间是有冲突的，“球
场上我只想全力争胜，但生活中我就
是个热爱生活的女孩。当然了，也要
特别感谢我的家人支持我，可以让我
继续从事我喜欢的运动。”

作为阿森纳“铁杆粉丝”的主持人
在了解张馨儿子具备踢球天赋后提到
了若日尼奥。若日尼奥的妈妈曾是女
足运动员，他的足球启蒙来自于此，正
是在妈妈的引导之下一步步走上了职
业足球的道路。“你有没有想法把儿子
培养成下一个若日尼奥？”张馨点点
头，“可以可以！”主持人开心地笑了。
只听见张馨冷不丁地补了一句，“但我
喜欢的是曼城！”阿森纳粉丝脸上的笑
容瞬间凝固了。

诞生下一个若日尼奥显然没有那
么容易，在考虑这些事情之前，张馨先
得把自己的路给走好了，她希望把对
于足球的爱以及更多有关荣耀的故事
传递给场边那个为她加油的小身影。
今年，随着女超联赛恢复主客场制，儿
子现场观战的机会将越来越多，张馨
想要在他面前给他看一次捧杯。

这几年，武汉女足逐渐建立起霸
主地位，在2020年、2021年蝉联女超
冠军的基础上，去年第三次获得该项
赛事的冠军。2022年，武汉女足成就
联赛、杯赛“双冠王”。今年，打破武汉
女足的垄断地位，是上海女足的新赛
季目标。

张馨直接表示：“冠军 ，我们就
是朝着冠军去的！”

“永远不要
放弃梦想”

妈妈国脚，这是张馨被外界牢牢贴上的标签。当她每一次出现在公众视野中
时，这四个字就是她的名字前几乎从未缺席过的身份备注。而妈妈和国脚，在中
国的传统观念里，似乎会形成一种冲突，所以家庭和事业如何兼顾的提问，张馨已
经回答过无数次了。

但事实上，每个人都可以成为任何自己想成为的人，可以是球员，可以是退役
后选择复出的国脚，也可以是妈妈，儿子的榜样，家庭的骄傲。

张馨想要成为的人、想要实现的事还有很多，其中之一就是征战世界杯。

VS 张馨
中国女足国脚、上海女足队员

“我们中国女
足现在处于一个
慢慢往上走的趋
势。亚洲杯夺冠之
后，我觉得这就是用
自己的亲身经历来
感动别人，尤其是那些
和我们一样怀揣着足球
梦想的女孩，同时带动
更多女孩加入到足球这
项运动中来。”

“我们中国女
足有我们自己的优
势。在这种国际舞
台上打国际比赛
时，我们也是有机
会把自身的优势展
现出来的。”

本版撰稿 本报记者 丁梦婕


